
Тема урока:                 
"Правописание    гласных                      

в   приставках    ПРИ-  и  ПРЕ-"



Цели урока:

1.Повторить правописание приставок на З-С; 2.
2.Дать представление о  правописании гласных в приставках ПРЕ- и 
ПРИ-( в зависимости от значения);

3.Формировать навык правописания приставок ПРЕ-, ПРИ-.



  Структура урока:

 I. Организационный этап

1. Приветствие.
2. Проверка готовности учащихся к уроку.
3. Организация внимания.



II. Этап проверки домашнего задания 

   1. Подберите словам подходящую для них     
приставку на -З или -С:

    ра..цветающий, и..мерить, бе..дельник,   
ра..ведчик,   бе.. порядок,   и..пытывать,   ..

петь,   ра..бираться, 
в.. трепенуться,  в.. пахать, и.. вестия, .. 

жигать,   бе.. шумный.

 



III. Этап всесторонней проверки знаний, беседа 
по вопросам пройденного материала

 Вспомните, как пишутся приставки, 
оканчивающиеся на согласные, и приставки на -З ,-

С ?
Какому    “главному”  правилу  подчиняются 

приставки ?
Но есть приставки ,которые трудно выделяются в 

словах.
Найдите  спрятавшиеся   приставки:               провод, 

водопровод, сошедший, сумасшедший.



IV. Этап усвоения новых знаний

Ребята, мы повторили правописание 
приставок . Сегодня мы начнем говорить о 
правописании гласных в приставках ПРЕ- и 
ПРИ-. Посмотрите внимательно на слова, 

выделите в них приставки.
Прилетел, прибежал;

Прибил, пришил;
Присел, приоткрыл;

Прескучный, преградил.



 Понятие приставок ПРИ- и ПРЕ-.

Почему приставки ПРИ- и ПРЕ- в одной группе?
- Потому  что  у них свое основание для           

правописания - смысл. 
 Почему приставки ПРИ- и ПРЕ- самые трудные? 

По двум причинам:
во-первых, их правописание зависит от понимания их 
смысла в слове;
во-вторых, о правописании этих приставок есть не 
одно правило, а целых шесть.

     3.Многие слова не попадают ни под одно из шести 
правил, и эти слова приходится запоминать.



 1.Смысловое значение приставки  ПРИ-.

Необходимо различать смысл приставок. 
Проведем игру “Приставка или нет?”.

Прекрасный, премия, пригород, прерия, призовой, 
присказка, приход, принцесса.

Что может означать приставка ПРИ-?
Приближение

Присоединение
Значение пространственной близости
Совершение действий не в полной мере



Значение приближения

Догадайтесь, какое общее значение есть у слов:
Пришел, приехал, прибежал, прикатился, приблизился, 

притащился.
Ответ: приблизился.

С какой приставкой написаны все эти слова? 
С приставкой ПРИ-.

Вот мы и сделали первое наблюдение: слова, обозначающие 
приближение, пишутся с приставкой ПРИ-.

Прибыл ли поезд, приплыл теплоход,
Космонавт прилетел из Вселенной – 

В словах придет, прилетит, приплывет
Пишется ПРИ-, несомненно.

Приставку ПРИ- мы употребляем не только тогда, когда 
предмет приблизился сам, но и тогда, когда его приблизил 

кто-то: принес, привез, притащил.



 Значение присоединения.
Люди очень много занимаются тем, что присоединяют друг к другу разные вещи. Чего 

только они ни придумали для этой работы! Веревка, иголка с нитками, молоток с 
гвоздями, клей – всем этим они пользуются, чтобы присоединить.

Не успев закончить драки, кот
Приклеился к собаке,

А к трамваю
В тот же миг

Прилепился грузовик!
* Слова, обозначающие присоединение, всегда пишутся с приставкой ПРИ-.

Замените данные словосочетания одним словом.
Присоединить:

с помощью веревки;
с помощью молотка и гвоздей;

с помощью иголки с ниткой;
с помощью клея;

с помощью винтов и шурупов;
Винт привинтил, прикрутил колесо,

Приклеил, пришил умело – 
Пишем мы при, говоря обо всем,

Что добрые руки приделали.

Все что движется, стремится к какой-то цели и в конце концов достигает ее, 
соединяется с ней. Приблизиться и присоединиться можно очень ненадолго, не на совсем. 
Слова с этим значением также пишутся с приставкой ПРИ-, прикоснуться.
К словам, имеющим смысл присоединения, относятся и такие слова, которые обозначают 

добавление к чему-то: приписал, пририсовал, прикупил.
Смысл присоединения имеют также слова, обозначающие “взять себе”: принять, присвоить, 

приобрести.



Слово Значение 

Присоединился Человек согласился с чьим-то мнением

Примкнул Согласился участвовать

Приручил Подружился

Привязался Душой 

Приласкал, пригрел, приголубил  

Приветствовал  

Пригласил  

Приютил  

Эти слова показывают проявление близости 
мыслей и чувств. Они говорят о хороших 

отношениях между людьми.

В переносном 
смысле:



Значение пространственной 
близости.

Словосочетание Слово с приставкой ПРИ-

Край при море приморский
Канава при дороге придорожная

Постройка при станции пристанционная
Огород при усадьбе приусадебный
Поселок при городе пригородный

В данном случае приставка при обозначает 
нахождение около чего-то: Прибалтика, 

Причерноморье, Приднепровье, Приуралье. 



 Совершение действий не в полном объеме или 
на ограниченный срок.

Если пирог в духовке не совсем сгорел – пригорел.
Доктор не сжег вам царапину йодом – прижег.

Вы не открыли окно широко – приоткрыли.
Если что-то делается не до конца, не очень сильно, 
немного или ненадолго, такие действия называются 

неполными, незаконченными.
Слова, их обозначающие, пишутся с приставкой ПРИ-.

Язык прикусил – не совсем откусил,
Пригорело – не значит сгорит.

Помни – что сделано, но не совсем,
Пишем с приставкой при-.



2. Что может означать приставка ПРЕ-?
Значение высокой степени качества или действия        

(возможна замена приставки словами очень, весьма).
Все было бы хорошо, если бы не было приставки ПРЕ-.
Предлагаем: при помощи приставки ПРЕ- заменить два 

слова одним.

Словосочетание Слово с приставкой 
ПРЕ-

Очень добрый Предобрый

Очень скверный Прескверный

Очень гадкий Прегадкий

Очень неприятный Пренеприятный

Очень хорошенькая Прехорошенькая



Приставка ПРЕ- значит “очень”. 

Это совсем не секрет.
На содержание слова смотри – 

Сразу получишь ответ.
Предлинный достанет до крыши рукой,

Прежадный не даст вам конфету.
Если “очень такой” или “очень сякой” –

ПРЕ- мы напишем при этом.

Исключение: прискорбный (очень скорбный), причудливый 
(очень чудной).



Приставка ПРЕ – имеет значение “через”, “по-иному” 
(близкое к значению приставки ПЕРЕ-).

Приставка ПРЕ- пишется в тех словах, где она по 
смыслу сходна с приставкой ПЕРЕ-.

Преобразовать, преобразить, превратить – 
переделать. 

Преодолеть, превозмочь – пересилить.
Преемник, преемственность – перенимать.

Преподавать, преподносить, препоручить – передача.

Дожди непрерывные льют в октябре,
Но грамотным дождь не преграда.

Где очень похожи ПЕРЕ- и ПРЕ-,
Писать только ПРЕ- там надо.

Исключение: презрение, преследовать, пренебречь.



V. Этап закрепления новых знаний.

Выборочное чтение конспекта.
 Выполнение упражнения:

Пр.. ближаться,пр.. школьный,пр.. добрый,пр.. клеить,
пр.. градить ,пр.. уменьшить, пр.. одолеть, пр.. влечь,
пр.. спокойный, пр.. бить, пр.. открыть, пр.. брежный,

пр.. скакать, пр.. везти, пр.. обладать, пр.. милый,
пр.. зирать трусов - пр.. зирать сироту,

пр.. бывать в унынии - пр.. бывать к месту.



VI. Этап информации учащимся о домашнем 
задании, инструктаж по его выполнению

Выучить конспект, упражнение № 160, орфограмма № 29




